



LLAMADO DE LOS FAMILIARES DE LOS DETENIDOS DESAPARECIDOS - A
TODOS LOS HOMBRES DE BUENA VOLUNTAD

La noticia llegó escueta, descarnada. Con los ojos enrojecidos por el dolor, los familiares fuimos conociendo los nombres... uno a uno, como puñaladas.

Primero fueron 60. La prensa chilena se hacía eco de una información proveniente de B. Aires. El misterioso semanario "LEA" -que posteriormente resultó ser el N° 1 de una publicación que no siguió editándose- fué el encargado de dar la lista a la publicidad. Bajo el título de "La Vendetta Chilena", la publicación afirmaba que "alrededor de sesenta extremistas chilenos han sido eliminados en los últimos meses por sus propios compañeros de lucha, en un vasto e implacable programa de venganza y depuración política"... "en Argentina, Colombia, Venezuela, Panamá, México y Francia". Y más adelante, bajo el título de "Los que callaron para siempre", entregaba la nómina de nuestros 60 familiares.

Cuando la angustia aún no cesaba de crecer en nosotros, un nuevo golpe.. Esta vez la noticia la daba a conocer, en el Edificio Diego Portales, "una fuente responsable de Gobierno". El vespertino "La Segunda" entregó la información... "Un total de 59 extremistas chilenos, entre muertos, heridos y evadidos, fueron identificados en recientes encuentros con fuerzas policiales argentinas, en la localidad de Salta, según da cuenta el diario "O'día" de Curitiba, Brasil. Así lo dió a conocer una fuente responsable de Gobierno".

El mencionado diario "O'día" resultó ser un órgano de dudosa existencia, que, bajo el logotipo de "Novo O'día", reapareció después de 52 años de silencio sólo para dar a conocer la lista. En efecto, dicho periódico no aparecía desde 1923.

... 119 de los nuestros, a quienes habíamos visto cuando las fuerzas de seguridad los arrebataron de nuestro hogares; a quienes sus compañeros habían visto en lugares de interrogatorio y campos de detención... ahora eran dados por muertos, en diferentes lugares del mundo. ¡Era increíble... dolorosamente increíble!

Era un golpe cruel. Un golpe demoledor que se sumaba a nuestra prolongada angustia. Era el golpe más terrible que los familiares de los detenidos desaparecidos sufríamos desde la detención de nuestros seres queridos.

No era, sin embargo, un hecho aislado ni espontáneo. Era la culminación de una prolongada campaña de prensa encaminada a DESCALIFICAR la valiente denuncia que el "Comité Pro Paz", las Iglesias, los Organismos Humanitarios Internacionales, nuestros amigos, y los propios familiares, veníamos realizando desde los comienzos de nuestro drama, que se remonta a Septiembre de 1973.

En efecto, desde principios de 1975, a la ya habitual respuesta de las autoridades a nuestros insistentes requerimientos: "su esposo, su hijo, su padre, su hermano, no está detenido", se fueron agregando, como negro presagio, los siguientes: "su familiar está en la clandestinidad" o "actuando en guerrillas" o "ha huído clandestinamente al extranjero".

El 12 de Junio, el vespertino "La Segunda" atribuye a "miembros de los servicios de Inteligencia de las FF.AA. argentinas" la información de que miembros del MIR y de la UP estarían operando en guerrillas, conjuntamente con el E.R.P. Esta afirmación, ampliamente acogida por los medios de prensa nacionales, inició una campaña tendiente a demostrar la supuesta presencia de guerrilleros en la Zona cordillerana cercana a Talca, fronteriza con Argentina. Fueron la propia gendarmería argentina y el Intendente de Talca, los encargados de echar por tierra esas afirmaciones.

El 25 de Junio, "La Segunda" insiste. Bajo el titular de primera página: "detenidos 25 guerrilleros", afirma que "varios de estos 25 guerrilleros se daban por desaparecidos".

Toda esta campaña fué seguida con gran temor y preocupación por nosotros.

El 4 de Julio, el Presidente de la Junta Militar anunciaba, en Vallenar, su decisión de no permitir la entrada al país de la Comisión de Derechos Humanos de Naciones Unidas.

Nuestros temores se ven confirmados cuando, a pocos días, comienzan a señalarse nombres. Luis Alberto Guendelman W. y Jaime Robotham B. aparecen dados por muertos en Argentina. Algunos días después, a Néstor Alfonso Gallardo Agüero se le sindicó como el peligroso terrorista "Carlos" -o Ilich Ramírez-, intensamente buscado en diversos países.

Días más tarde, el Cónsul de Chile en Argentina llama al padre de J. Carlos Perelman I, para comunicarle que su hijo había sido hallado muerto en dicho país.

Así llegamos a las informaciones que dan cuenta de la supuesta muerte de 119 compatriotas, todos familiares nuestros, todos detenidos desaparecidos.

Esto sucedía dos años atrás, el 22 y 24 de Julio de 1975... Han pasado dos largos años, y nuestra angustiada espera parece no tener fin.

La falsedad de las afirmaciones sobre nuestros familiares, así como la dudosa procedencia de las noticias, quedaron demostradas a los pocos días. Todos ellos son ciudadanos chilenos, militantes de los diferentes partidos de izquierda, que han sido detenidos por los Organismos de Seguridad del Gobierno, siendo sometidos, desde entonces, a una criminal incomunicación. Todos sus casos estaban y están registrados en diferentes Organismos nacionales e internacionales encargados de la defensa de los derechos humanos y asesorados jurídicamente por el "comité Pro Paz" y la Vicaría de la Solidaridad.

Entretanto, la Solidaridad comenzó a llegar desde todo el mundo, gesto que agradecemos desde lo más profundo de nuestros corazones pues, sin ella, nuestra infinita angustia y desesperanza no habrían podido superarse. Nuestros amigos del Comité Pro Paz, sus trabajadores, su Directorio; las Comunidades Cristianas, los Organismos Humanitarios, Juristas y personalidades; Trabajadores y Religiosos. Todos, como uno solo, junto a nosotros, haciendo también suyo nuestro dolor.

El 4 de Agosto, el Comité Pro Paz hacía una presentación ante la Corte Suprema; el 5 de Agosto, el Obispo Enrique Alvear, Vicario de la Zona Oeste, oficiaba un Acto Litúrgico -llamado por él- en la Basílica de Lourdes, al cual asistieron más de 4000 personas.

... Y un hecho grandioso... ejemplar... pleno de heroísmo y generosidad. Cien valientes, cien decididos, todos prisioneros políticos del Campo de Concentración "Melinka" de Puchuncaví iniciaron, el 31 de Julio de 1975, una histórica huelga de hambre, la primera en este período, que se prolongó por 7 días. No podían aceptar que 119 chilenos, 119 hermanos, que ellos -con sus propios ojos- habían visto detener en su deambular por casas de interrogatorio y campos de concentración, fueran dados por muertos.

Era el gesto generoso y solidario de los que no tienen nada que dar y, sin embargo, dan. Así escribieron la historia, haciendo verdad que en la historia "los minutos tienen tanta importancia como los siglos".

Esa acción nos devolvió la vida. Consiguió denunciar a Chile y al mundo la granítica verdad de la que eran portadores y que con su gesto hicieron carne en muchos chilenos y amigos nuestros en todo el mundo.

¡Gracias hermanos por lo que han hecho por nosotros, por la verdad, por la justicia! ¡Gracias hermanos por el triunfo de haber logrado que la verdad trascendiera los muros de "Melinka"!

De esta manera, con el aporte de todos, con la voluntad de todos, con la generosidad de todos, se operó el milagro de convertir el dolor en esperanza; la desolación en solidaridad, unidad y fuerza para seguir adelante en nuestro duro peregrinar.

El 20 de Agosto de 1975, el Presidente de la Junta Militar anunciaba, en San Bernardo, la realización de una exhaustiva investigación sobre el problema.

Infructuosos han sido los esfuerzos, las gestiones, las Cartas, las Presentaciones ante el Poder Judicial, Ministerios y Organismos. Han pasado los años, otros anuncios de investigación se han sucedido, pero aún seguimos esperando la respuesta.

Recién en Junio pasado, el Gobierno ha contraído un nuevo compromiso: informar sobre el paradero de los desaparecidos de 26 personas, hermanos nuestros en el dolor, que realizaron una huelga de hambre en la Sede de CEPAL (O. NU) en Santiago. La respuesta sigue pendiente. ¿Tendremos que esperar años para que se cumpla este nuevo compromiso?

Entretanto, la cifra de Detenidos Desaparecidos se ha ido incrementando día a día. Sólo al amparo de la Vicaría de la Solidaridad del Arzobispado de Santiago, existen en la actualidad más de 500 casos. Nuevas iniciativas hemos emprendido los familiares en aras a obtener la ansiada respuesta, pero un muro inquebrantable de silencio sigue erosionando nuestra esperanza, que desaparece por momentos, para reaparecer con fuerza con la solidaridad de nuestros amigos.

Al cumplirse dos años desde la aparición en Chile de esas dolorosas listas, los Familiares de los Detenidos Desaparecidos nos dirigimos a todos los hombres de buena voluntad del mundo, para hererles partícipes de nuestro más caluroso homenaje a esos 119 compatriotas, que con su ejemplo de entrega y generosidad nos han dado la fuerza para soportar este prolongado calvario.

Nos dirigimos a Uds. además, para expresarles los sentimientos de nuestra más profunda gratitud por todo lo que han hecho por nosotros, acompañándonos en momentos de indescriptible dolor, y que desde ese día han estado junto a nosotros compartiendo nuestra espera y habiendo más llevadera nuestra cruz.

Queremos dirigirnos, en esta fecha, a todos Uds., a los Trabajadores, a las Iglesias, a la Vicaría de la Solidaridad, sus trabajadores y sus ejecutivos; a los religiosos, a los Cesantes Organizados, a las Comunidades Cristianas, a las dueñas de casa, a la mujer, a la juventud, a los Organismos Humanitarios Internacionales, a los Intelectuales y Artistas, a los Profesionales, a los Gobiernos, y a todos quienes han estado siempre junto a nosotros, para pedirles estén una vez más junto a nosotros en este momento de profundo dolor para todos y cada uno de los Familiares de los Detenidos Desaparecidos; en este momento en que revivimos la angustia y la desesperanza de ese golpe brutal.

Les pedimos asuman una vez más nuestra dolorosa tarea, para que todos juntos, unidos como siempre, sigamos luchando hasta lograr que en nuestra Patria reinen la Verdad y la Justicia.

Para que con vuestra Solidaridad convirtamos una vez más nuestra angustia en esperanza.

¡Para que nunca más vuelvan a repetirse estos hechos!

¡Para que nunca más esta amenaza, hoy latente, siga pendiente sobre todos!

Gracias hermanos, una vez más, por todo lo que Uds. hacen por nosotros.

¡¡ VAMOS A ENCONTRARLOS !!

FAMILIARES DE LOS DETENIDOS DESAPARECIDOS. Santiago, Julio de 1977.

Nota.- Invitamos a todos nuestros colaboradores y amigos, a una Exposición alusiva, a realizarse en los pasillos de la Sede Central de la Vicaría de la Solidaridad, Plaza de Armas 444, a partir del Lunes 18 del presente.